

HAY FUTURO SI HAY VERDAD



En-claves de paz

Boletín No. 7

Agosto 26 de 2022



Pontificia Universidad
JAVERIANA
Cali

Instituto de
Estudios
Interculturales



Res. 2333 del 2012
Vigilada Mineducación. Res. 12220 de 2016



**GOBERNACIÓN
VALLE DEL CAUCA**
Secretaría de Paz Territorial
y Reconciliación



**OBSERVATORIO
para LA PAZ**
VALLE

ESCUCHAR A LAS VÍCTIMAS

SANAR, RESISTIR Y NO REPETIR

Informe Final de la Comisión de la Verdad

Editorial

El pasado 28 de junio, el padre Francisco de Roux, presidente de la Comisión de la Verdad, hizo entrega del Informe Final en el Teatro 'Jorge Eliécer Gaitán', en la ciudad de Bogotá. Este informe es el resultado de cuatro años de **investigación, escucha y diálogo sobre el conflicto armado** en Colombia. El Informe Final da cumplimiento al mandato consignado en el Acuerdo Final de Paz entre el Gobierno nacional y las FARC-EP, en donde se estableció que una de las principales funciones de la Comisión de la Verdad es elaborar un informe final y presentarlo mediante acto público. En este sentido, esta edición de En-Claves de Paz se centrará en dicho informe.

La Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición se creó como un mecanismo de carácter temporal y extrajudicial del Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación y No Repetición, para conocer la verdad de lo ocurrido en el marco del conflicto armado, contribuir al **esclarecimiento de las violaciones cometidas durante el conflicto** y ofrecer una explicación amplia de su complejidad a toda la sociedad (página web de la Comisión de la Verdad, s.f.). En el marco de sus funciones, se estableció la realización de **un informe final que diera cuenta de las investigaciones realizadas** durante su mandato, las conclusiones y recomendaciones para la no repetición.

En el proceso de construcción del Informe Final, la Comisión de la Verdad escuchó alrededor de **30.000 testimonios individuales y colectivos y leyó más de 1.000 informes de comunidades víctimas** al interior de Colombia y en 24 países donde hay exiliados colombianos. En el Valle del Cauca, sin incluir Buenaventura (corresponde al macrorregión Pacífico), escuchó aproximadamente a 1.200 personas. De acuerdo con el padre de Roux (2022), en su intervención ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, más de **10 millones de personas han sido afectadas** por el conflicto armado en el país, donde el 80 % de los afectados eran población civil.

El Informe Final cuenta con diferentes capítulos que abordan temas como las experiencias de mujeres y personas LGBTIQ+ en el conflicto armado; las verdades del exilio; niños, niñas y adolescentes en el conflicto armado; testimonios de víctimas del conflicto armado; el relato histórico del conflicto armado, y hallazgos y recomendaciones. Además de capítulos escritos, el Informe Final incluye una **transmedia** que se encuentra publicada en su página web: <https://www.comision-delaverdad.co/>.

Desde el Departamento del Valle del Cauca, la Secretaría de Paz Territorial y Reconciliación hace parte de la **Red de Aliados por la Verdad**. Consideramos que el Informe Final es

fundamental para esclarecer la verdad de los hechos ocurridos en el marco del conflicto armado, construir paz, reconciliar a la sociedad y contribuir a las garantías de no repetición. Continuaremos apoyando el **legado de la Comisión** en el proceso de difusión del Informe Final, darles sostenibilidad a los procesos realizados en el Valle del Cauca a través del Observatorio para la Paz, y apoyar las **recomendaciones propuestas** por la Comisión de la Verdad que sean de competencia departamental. Les invitamos a que conozcan el contenido del Informe Final, se apropien del mismo y seamos aliados en pro del legado de la Comisión de la Verdad; nos unimos al llamado de “Hay futuro si hay verdad”.

ORLANDO RIASCOS OCAMPO

Secretario de Paz Territorial y Reconciliación

¡Pasemos la hoja de violencia en el país! El legado de la Comisión de la Verdad.

El pasado 28 de junio, la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición entregó su Informe Final y dejó un **mensaje fundamental al país**: “hemos comprendido que la solución del conflicto armado se hace desde el respeto a cada persona como ser igual y que debemos respetar...Que caigan todos los cultos a las personalidades y a las dignidades y nos amemos y respetemos unos a otros como

portadores de la misma dignidad”, Padre de Roux.

El Informe, entre tanto, presenta las dinámicas de **confrontación armada de los últimos sesenta años** y busca dinámicas explicativas de la violencia, a partir de los testimonios de las víctimas y sus familiares. Se destacan, entre tanto, cuatro principales hallazgos:

1. El conflicto armado ha afectado gravemente la vida en el país y ha causado daños irreparables.
2. La continuidad y la degradación del conflicto armado y el consiguiente uso de los mecanismos del horror han amplificado y perpetuado los daños e impactos, causando graves sufrimientos.
3. La constante desprotección por parte del Estado de las poblaciones sometidas al conflicto armado se ha expresado en su falta de actuación o en su presencia débil o selectiva, lo que ha agravado los impactos negativos y disminuido el ejercicio y la garantía de sus derechos económicos, sociales, culturales y ambientales (DESCA).
4. Muchas personas, familias, comunidades y organizaciones sociales han sido capaces de crear y desarrollar mecanismos para resistir al conflicto armado, reconstruir su tejido social y reconfigurar sus proyectos de vida en medio del sufrimiento humano y social.

Tabla 1. Principales elementos de los hallazgos

Hallazgo	Algunos elementos
Sobre la Colombia herida.	La guerra implica un trauma colectivo y una catástrofe social. Aproximadamente el 90 % de las víctimas ha sido población civil no combatiente. La guerra ha producido odio, deseos de venganza, señalamientos y deshumanización.
Por una democracia sin violencia.	El Estado y la democracia en Colombia se construyeron en guerra. La guerra fue funcional al cierre democrático y, en general, reversó los logros reformistas, mientras la paz abrió la posibilidad de acuerdos y reformas incluyentes.
Violaciones de Derechos Humanos e Infracciones al Derecho Internacional Humanitario.	Los actores armados, tanto del Estado como de los grupos guerrilleros y paramilitares cometieron graves crímenes de guerra, tanto violaciones de derechos humanos como infracciones al DIH.
Modelo de seguridad.	El modelo de seguridad terminó siendo útil a los intereses de sectores políticos y sectores de las élites económicas en la guerra.
Los entramados del paramilitarismo.	A ese modelo de seguridad se ha articulado el paramilitarismo, que ha estado vinculado históricamente con decisiones de gobierno e instituciones del Estado ancladas a la tendencia estatal a la delegación de la seguridad pública.

Hallazgo	Algunos elementos
Narcotráfico como protagonista del conflicto armado y factor de su persistencia.	En Colombia, el narcotráfico, la política antidrogas y las economías de la cocaína o marihuana deben verse como protagonistas del propio conflicto armado y como un factor de persistencia de este.
La impunidad como factor de persistencia del conflicto armado.	Entender los enquistes del poder político, los modelos de acumulación legal e ilegal y los actores del conflicto armado facilita la comprensión de la impunidad que ha cubierto a los poderosos y a quienes han sido decisores durante la guerra.
Hacia la paz territorial.	Además de hacer nuestra democracia un régimen marcado por la violencia, la guerra transformó los territorios. Como producto de las violencias de larga duración que están impregnadas en nuestra cultura y régimen político, en Colombia los territorios nunca han tenido el mismo nivel de importancia.
La relación entre cultura y conflicto armado en Colombia.	Uno de los primeros factores de persistencia del conflicto armado es la herencia cultural excluyente del otro, que media en la justificación de la violencia contra determinadas poblaciones y territorios y marcan con violencia las relaciones políticas, sociales y económicas.

La Comisión nos deja **recomendaciones** fundamentales para los contextos locales y nacionales. Entre ellos, la **implementación integral del Acuerdo de Paz**, con el fin de avanzar en la paz como un proyecto nacional; creación del **Ministerio para la Paz**; el diálogo como mecanismo para poner fin a la confrontación armada; medidas humanitarias; la **reparación integral y reconocimiento** de responsabilidades; y la **dignidad de las víctimas**. Para el caso del Valle del Cauca, se hace fundamental avanzar en acuerdos comunes desde la diversidad de actores y sectores que hay en la región, comunidad, privados, institución, iglesia y academia, entre otros.

Para lo anterior, son importantes los esfuerzos institucionales que se han hecho para el reconocimiento de las víctimas en el departamento, a fin de adelantar **acciones restaurativas que permitan la reconciliación**. Crucial, entre tanto, profundizar en los esfuerzos iniciados para consolidar la paz territorial en municipios donde las dinámicas de violencia social y armada no han cesado. Pasar la hoja de la violencia y guerra del país, desde el fortalecimiento de la democracia amplia, incluyente y deliberativa como una apuesta fundamental del diálogo social, es clave para los territorios y municipios vallecaucanos.

Finalmente, el informe nos **revela nuevos y conocidos entramados** sobre la violencia y su impacto en la sociedad colombiana. El mensaje

centrado en la verdad y en las víctimas pasa por conocer lo que ha ocurrido y cómo ha ocurrido, pero el llamado que propone la Comisión es **entender cuál fue nuestro papel**, cuál fue la responsabilidad común, para evitar que la guerra continuara y, más potente aún, **cuál será nuestro rol para evitar que la guerra se repita**.

Bibliografía.

CEV (2022). Guía para la pedagogía del volumen sobre los hallazgos y las recomendaciones para la no repetición. Digital.

CEV (2022). Informe Final. Sufrir la guerra y rehacer la vida. Impactos, afrontamientos y resistencias. Digital

Padre de Roux (2022). Discurso entrega informe final.



Fotografía 1. Tomada por *Instituto de Estudios Interculturales*. Entrega Informe Final en la ciudad de Cali.

Informe Final de la Comisión de la Verdad.

La Comisión de la Verdad, con el propósito de dar cumplimiento a sus objetivos, en noviembre de 2018, da inicio al proceso de recolección de información para la creación del **Informe Final presentado el pasado 28 de junio del 2022**. En este evento, el padre Francisco de Roux, presidente de la Comisión, entregó, bajo el lema **“HAY FUTURO si hay verdad”**, el documento final y el informe, a manera de síntesis, hallazgos y recomendaciones al presidente Gustavo Petro.

El Informe consta de diez capítulos que estarán disponibles al público de manera física y en la plataforma virtual institucional, con las siguientes denominaciones: **No matarás**: relato histórico del conflicto armado en Colombia; **Colombia adentro**: relatos territoriales sobre el conflicto armado en Colombia; **Mi cuerpo es la verdad**: experiencias de mujeres y personas LGBTIQ+ en el conflicto armado colombiano; **Sufrir la Guerra y rehacer la vida**: impactos, afrontamientos y resistencias; **Resistir no es aguantar**: violencias y daños sobre los pueblos étnicos de Colombia; **La Colombia fuera de Colombia**: las verdades de exilio; **No es un mal menor**: niños, niñas y adolescentes en el conflicto armado; **Cuando los pájaros no cantaban**: volumen testimonial-historia del conflicto armado en Colombia; **Hallazgos y Recomendaciones**; **Convocatoria a la PAZ GRANDE**: declaración de la Comisión para el establecimiento de la verdad, la convivencia y la no repetición.

En la ceremonia se realizó la entrega de uno de los diez capítulos y se socializaron hallazgos y recomendaciones emergentes del informe, entre ellos:

En torno a violaciones a los DDHH y al DIH: se estima que entre 1986 y 2016, murieron 450.666 personas, en su mayoría civiles (80 %); así mismo, que el 45 % de estas personas murieron en manos de paramilitares y 50.770 personas secuestradas por las FARC-EP.

En torno a una democracia sin violencia. “El conflicto fue principalmente una disputa por el

poder político, la democracia, el modelo de Estado”, en ese orden, la política sirvió como un articulador y potenciador de la violencia, que se convirtió en un recurso de sectores tanto de derecha como izquierda para “suprimir a los competidores”.

En torno a las insurgencias. El conflicto acrecienta los problemas estructurales del país. La guerra no contribuye a su solución, tal como lo pretenden los grupos insurgentes con la lucha armada.

Igualmente, se resalta que el papel de la Comisión no termina con la entrega del Informe, es necesario **generar dinámicas funcionales para la construcción de un diálogo nacional**, para enfrentar las causas del conflicto y garantizar su no repetición, entrar en la búsqueda de cambios políticos y sociales en medio de las diferencias y sin necesidad de violencia, a través de la reconciliación.

Por ello, hay una generación de contenidos, a través de una plataforma digital, en la cual se plasma **“El Legado”** como un instrumento tecnológico, en donde se presentan diversos contenidos en torno al Informe Final y se dan recomendaciones para la No repetición de una forma plural e incluyente, por medio de varios formatos, lenguajes e idiomas, para llegar a diversidad de públicos. Adicionalmente, la plataforma busca **enunciar procesos de memoria histórica para sensibilizar** a sus usuarios y a las personas, en general, sobre la necesidad de que los hechos relacionados con el conflicto no se repitan. Finalmente, procura generar espacios de apropiación y democratización del conocimiento para que la información que da cuenta del conflicto armado sea accesible y conocida por las futuras generaciones. El acceso a dicha plataforma se puede realizar a través del siguiente enlace: <https://www.comisiondelaverdad.co/legado>.

Bibliografía.

Comisión de la Verdad. <https://www.comisiondelaverdad.co/hay-futuro-si-hay-verdad>
Colombia +20. Los 11 hallazgos de la Comisión de la Verdad. Publicado en diario El Espectador. Domingo 3 de julio de 2022.

“HAY FUTURO si hay verdad”. Evento simbólico, artístico y cultural.

El jueves 30 de junio de 2022, la Comisión de la Verdad llevó a cabo un evento artístico, cultural y representativo de lo que significa **conocer la verdad para el pueblo vallecaucano**, a través de las voces de quienes han sido víctimas del conflicto armado en esta región de Colombia, con participación de diversas organizaciones de víctimas, grupos artísticos, reincorporados, jóvenes universitarios, jóvenes de las primeras líneas, defensores de derechos humanos y un numeroso grupo de asiduos u ocasionales visitantes del Bulevar del Río Cali. A partir de distintas expresiones artísticas, los visitantes pudieron reconocer la simbología, que ayuda a exorcizar los fantasmas violentos del pasado de las víctimas, que los acompañaron por mucho tiempo en su cotidianidad sin que salieran a la luz.

El parque de los poetas con su Ermita, el Puente Ortiz y el Bulevar del Río Cali, fueron el escenario desde donde se pudieron observar las fotografías de los desaparecidos, expuestas en las barandas improvisadas para tal fin, como los distintos stand que fueron organizados para que las organizaciones de víctimas pudieran contarle a los visitantes su verdad y decirles lo reconfortante que se siente, hoy día, haber podido **narrar su verdad** y, sobre todo, que hubiese un interlocutor que les escuchara, por cuanto perciben que **con estas verdades sí habrá un futuro para el Valle del Cauca**.



Fotografía 2. Tomada por la *Secretaría de Paz Territorial y Reconciliación del Valle del Cauca*. Entrega Informe Final en la ciudad de Cali.

Agradecimientos

Instituto de Estudios Interculturales (IEI), Pontificia Universidad Javeriana Cali.

Foto portada tomada del [Facebook](#) de la Comisión de la Verdad.

Foto editorial tomada del [Facebook](#) de la Comisión de la Verdad.

Créditos

Clara Luz Roldán González, gobernadora del Valle del Cauca.

Orlando Riascos Ocampo, secretario de Paz Territorial y Reconciliación del Valle del Cauca.

Redacción

Instituto de Estudios Interculturales (IEI), Pontificia Universidad Javeriana Cali.

Katerine Alejandra Duque
Edilberto Vergara Argüello

Observatorio para la Paz del Valle del Cauca

Laura Murgueitio Bustamante
Jorge Enrique Rebolledo
Zoila Ubilluz
Daniela Manrique Salazar

Propuestas, sugerencias y/o comentarios:

Escríbenos al correo electrónico

observatorioparalapaz@valledelcauca.gov.co